



**DÉCLARATION DE SON EXCELLENCE JOÃO MANUEL GONÇALVES LOURENÇO,  
PRÉSIDENT DE LA SADC ET PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE D'ANGOLA, À  
L'OCCASION DE LA JOURNÉE DE LIBÉRATION DE L'AFRIQUE AUSTRALE**

**23 MARS 2024**

Nous commémorons aujourd'hui la Journée de la libération de l'Afrique australe, une journée que la Communauté de développement de l'Afrique australe (SADC) a choisie pour rendre hommage aux hommes et aux femmes de notre région qui ont fait don de leur vie pour instaurer la liberté qui est à présent la nôtre. Il y a 36 ans, ce jour marquait la fin d'une des batailles conventionnelles les plus acharnées qui se sont déroulées à Cuito Cuanavale, dans le sud de l'Angola. Ce dénouement a symbolisé le démarrage d'un nouveau chapitre pour le pays, qui devait alors recoller les morceaux et ouvrir la voie au développement et à l'instauration d'une paix durable et il a en même temps assuré à la région de la SADC que l'Angola constituerait désormais un acteur clé de son programme de développement et d'intégration.

En commémorant cette journée, nous nous rappelons qu'en 1988, à Cuito Cuanavale, les Forces armées populaires de libération de l'Angola (FAPLA), les forces cubaines, les mouvements de libération de la Région et les États de la ligne de front ont fait preuve de solidarité et ont triomphé du régime d'apartheid, ce qui a conduit à la libération de la Namibie, de l'Afrique du Sud et de l'ensemble de l'Afrique australe. Cet événement est indubitablement révélateur de la force d'une collaboration avec nos partenaires et si celle-ci est assortie d'une volonté ardente de lutter contre un ennemi commun, rien ne peut entraver notre succès.

**Chers citoyens de la SADC,**

Plusieurs étapes importantes marquent la commémoration de cette année, à mesure que nous continuons à mettre en œuvre *le Mécanisme en l'honneur des fondateurs de la SADC*. Le 18 février 2024, nous avons assisté à l'inauguration de la statue de Son Excellence Mwalimu Julius Kambarage Nyerere, premier président de la République-Unie de Tanzanie, dans le bâtiment Julius Nyerere pour la paix et la sécurité de la Commission de l'Union africaine à Addis-Abeba, en République fédérale démocratique d'Éthiopie. Symbole à la fois approprié et puissant, cette statue rappellera en permanence aux citoyens de notre continent, et en particulier à la jeune génération, les sacrifices de Mwalimu Julius Nyerere, l'un des piliers de la lutte pour notre libération en Afrique.

L'histoire de notre libération est aussi celle de la Région et de son existence. Pour cette raison, je suis ravi d'annoncer que l'œuvre de Hashim Mbita, publiée en anglais, en français et en portugais, qui a documenté l'Histoire de la lutte pour la libération de la Région a été distribuée aux États membres de la SADC. Je suis également heureux d'annoncer que la traduction de cet ouvrage en kiswahili est à un stade avancé et

qu'une fois achevée, il sera distribué aux États membres cette année. Cette œuvre sert non seulement à réunir des archives retraçant le parcours de la SADC dans sa lutte pour la liberté, mais reflète aussi l'espoir et l'aspiration des citoyens à maintenir la situation relativement pacifique et stable dans la Région que nous connaissons aujourd'hui.

Comme nous continuons à déployer le *mécanisme en l'honneur de nos fondateurs*, je tiens à saluer les États membres pour leur volonté à intégrer l'Histoire de la libération de l'Afrique australe dans leurs programmes scolaires. Je lance un appel à tous les États membres de la SADC pour qu'ils continuent à explorer des moyens novateurs d'inclure ces récits de libération dans les programmes d'enseignement.

### **Chers citoyens de la SADC,**

L'avenir de l'Afrique australe repose sur notre capacité à éduquer les générations futures ainsi que sur notre volonté de garantir collectivement une paix durable. À ce titre, le *mécanisme en l'honneur des fondateurs de la SADC* prévoit un concours annuel de dissertation pour les étudiants des universités de la Région. Cette année, nos jeunes débattront du thème « Décrivez les rôles que les pères fondateurs ont pu jouer dans la conception de la vision de l'intégration régionale ». Le sujet relie le passé, le présent et l'avenir du programme d'intégration de la SADC, qui représente notre raison d'être en tant que Communauté. La libération que nous désiré et pour laquelle nous avons lutté devrait pas se fragiliser et disparaître avec le temps. Au contraire, elle devrait inspirer les générations à venir car elle porte la valeur de notre quête collective pour l'inclusion, à savoir qu'aucun peuple et aucune nation ne soit abandonné.

En commémorant la Journée de la libération de l'Afrique australe, nous devons en ce jour protéger sans relâche les libertés fondamentales, la paix et la sécurité de nos nations et optimiser et nourrir notre potentiel collectif afin de parer à toute adversité lorsque nous entretenons des relations avec le monde et contribuons à son évolution.

Je vous souhaite à tous une journée de la libération de l'Afrique australe qui soit bénie, paisible et pleine de souvenirs.

**Son Excellence João Manuel Gonçalves Lourenço**

**Président de la République d'Angola et Président de la SADC**

**Luanda, Angola**

**Le 23 mars 2024**